

EL REINADO DE ALFONSO XIII (1902-1931): CRISIS DE LA RESTAURACIÓN Y DICTADURA DE PRIMO DE RIVERA

A) Crisis de la Restauración

(Preguntas cerradas)

1. **¿Qué rey subió al trono en 1902?** Alfonso XIII.
2. **¿Cómo se denominó a la semana de revueltas que ocurrió en Cataluña 1909?** Semana Trágica de Barcelona.
3. **¿A qué guerra tuvo que enfrentarse España en el norte de África durante el reinado de Alfonso XIII?** Guerra de Marruecos.
4. **¿Qué político de la Restauración pretendía hacer la “revolución desde arriba”?** Antonio Maura.
5. **Cita tres políticos del reinado de Alfonso XIII:** Antonio Maura, José Canalejas, Conde de Romanones, Francisco Silvela y Eduardo Dato, por ejemplo.
6. **¿Quiénes serán los principales líderes del partido conservador y del partido liberal durante el reinado de Alfonso XIII?** Antonio Maura del partido conservador y José Canalejas del partido liberal.
7. **¿Qué desastre militar hizo tambalear la monarquía de Alfonso XIII?** El desastre de Annual.
8. **¿Cómo se llamaba el líder bereber de las cábilas rifeñas que lucharon contra el ejército español en la Guerra de Marruecos?** Abd el-Krim.
9. **¿Qué nombre recibe el periodo transcurrido entre 1918-1921 que estuvo caracterizado por levantamientos anarquistas en el campo de andaluz?** Trienio Bolchevique.

(Preguntas abiertas)

10. **Describe brevemente los acontecimientos ocurridos durante la Semana Trágica de Barcelona y sus consecuencias:**

Tuvo su origen en la **protesta por la movilización de reservistas catalanes** para la Guerra de Marruecos en julio de 1909, pero terminó transformándose en una **revuelta popular**, con barricadas e incendios de numerosos conventos e iglesias. El gobierno declaró el **estado de guerra** y se reprimió duramente a los manifestantes.

Luego llegaron las **detenciones en masa** y los juicios. El **balance** fue de más de 150 muertos, cientos de heridos y 60 iglesias incendiadas. Se celebraron 216 consejos de guerra que afectaron a 1700 personas y se dictaron 17 condenas a muerte, de las cuales sólo se ejecutaron cinco, siendo el más grave el procesamiento irregular con condena y ejecución del pedagogo y anarquista Francisco Ferrer y Guardia, fundador de la Escuela Moderna (Hoy parece demostrado que no participó en los hechos). En cuanto a las **consecuencias**, la principal fue la dimisión de Maura, el reforzamiento del activismo de las organizaciones obreras, y la extensión de la crítica al sistema político de la Restauración entre la opinión pública.

11. Describe muy brevemente la triple crisis de 1917:

La llamada crisis del verano de 1917, fueron en realidad **tres revoluciones** las que coincidieron de forma consecutiva entre los meses de junio y agosto. Todo comenzó con una "revolución" de los militares, siguió con otra de la burguesía y acabó con la del proletariado.

Comenzamos con la **crisis militar**, con protestas del ejército debido al descontento ante su situación profesional y salarial, organizándose las llamadas "Juntas Militares de Defensa", una especie de sindicato militar ilegal formado por oficiales de las escalas intermedias. reclamaban el aumento salarial y se oponían a los ascensos por méritos de guerra, reivindicando la antigüedad como único criterio. El conservador Eduardo Dato se plegó a las exigencias militares.

En lo que respecta a la **crisis política**, la oposición política (nacionalistas, republicanos, socialistas...) reclamó la apertura de las Cortes. El gobierno de Dato se negó en pleno, pero además declaró el estado de excepción y la censura en la prensa. Como protesta, se organizó en Barcelona una Asamblea de Parlamentarios que exigió la formación de un Gobierno provisional, la concesión del régimen autonómico para Cataluña, una nueva Constitución que sustituyera a la de 1876 y la reforma del sistema político. Pero de los 760 diputados citados en todo el país sólo acudieron 71, mayormente catalanistas, republicanos y socialistas. La Asamblea acabó celebrándose el 19 de julio pero fue disuelta por la Guardia Civil.

Por último, tenemos la **crisis social**, que surge en forma de huelga general después de que el gobierno de Dato se negase a controlar el aumento de precios de bienes de primera necesidad ocurrido durante la 1ª Guerra Mundial. La huelga general surgió en julio cuando se produjo en Valencia una huelga de ferroviarios y tranvías que acabó en despidos sin posibilidad de readmisión. Como respuesta se convocaron más huelgas en las principales poblaciones industriales que terminaron con una fuerte represión por parte del Ejército en Madrid, Barcelona, País Vasco y Asturias. Pese a la durísima actitud del Ejército, la huelga tardó en ser dominada, en Barcelona duró 17 días.

12. Explique brevemente el contexto internacional en el cual se desarrolla la crisis de la Restauración con la monarquía de Alfonso XIII.

El **contexto internacional** de fondo de la crisis de la Restauración se caracteriza por la crisis económica que sacudió Europa tras la **1ª Guerra Mundial** (1914-1918), que en España concretamente se caracterizó por el **fin de las exportaciones a Europa** y por la hiperinflación de precios, que crecieron en base a la enorme demanda y que tras la guerra no volvieron a niveles anteriores. Ni que decir tiene que el crecimiento de los salarios iba muy por debajo del de los precios.

Otra segunda causa era el deseo de imitar la **Revolución Rusa de octubre de 1917**, que supuso el triunfo de un movimiento obrero que por primera vez conquistaba el poder político en un país y aplicaba las ideas socioeconómicas del filósofo Karl Marx. A esto hay que unir el desarrollo y **consolidación del movimiento obrero anarquista**.

13. Describa brevemente la evolución de la Guerra de Marruecos a partir de la firma de la Conferencia de Algeciras entre Francia y España.

La **Conferencia de Algeciras de 1906** entre Francia y España significó la división de

Marruecos en dos zonas de influencia para ser controladas por cada una de ellas. A España le tocó la región del Rif, en el norte de Marruecos, aceptando sobre todo por una cuestión de prestigio militar tras el desastre del 98 y por el interés por los posibles beneficios económicos ansiados por la burguesía (minas de hierro, inversión en ferrocarril...).

La presencia española en el Rif fue respondida por continuos ataques de las cábilas rifeñas. En 1909, los rifeños infligieron una aplustante derrota a las tropas españolas en el **Barranco del Lobo**, ocasionando más de 1.200 bajas. Se decidió entonces aumentar el número de soldados en El Rif con la movilización de reservistas.

En 1912 Francia y España firmaron el **Tratado de Fez** por el cual se constituía formalmente el protectorado de ambas potencias sobre Marruecos. Desde entonces las operaciones militares se desarrollaron de forma intermitente en la zona española, que estaba habitada por las tribus más belicosas. Al finalizar la Primera Guerra Mundial, Francia presionó a España para que se hiciera con el control efectivo del territorio asignado.

De manera que de forma precipitada los generales africanistas Berenguer y Fernández Silvestre hicieron los preparativos para concluir la conquista y derrotar a las cábilas rifeñas de Abd-el-Krim. En julio de 1921, la vanguardia de las tropas españolas, que habían alargado de forma imprudente sus líneas de abastecimientos, se toparon con el ataque de los marroquíes en **Annual**, donde rodeados y superados en número por el enemigo, intentaron la retirada, lo que degeneró en una auténtica desbandada, que dio lugar a una matanza de 12.000 soldados españoles, llegando las fuerzas de Abd el Krim a Melilla.

No será hasta 1925, durante la Dictadura de Primo de Rivera, cuando una potente coalición hispano-francesa protagonizó el **desembarco de Alhucemas** (septiembre de 1925) en lo que fue la primera operación de la historia militar que reunió fuerzas de tierra, mar y aire. Tras semanas de duras batallas, Abd-el-Krim se entregó a las autoridades francesas para no ser prisionero del ejército español.

B) Dictadura de Primo de Rivera

(Preguntas cerradas)

- 1. ¿Qué general instauró en España una dictadura en el reinado de Alfonso XIII?** El general que era capitán general de Cataluña, Miguel Primo de Rivera.
- 2. ¿Cómo denominamos la etapa histórica que transcurre entre 1923 y 1930, y qué rey reinó durante dicha etapa?** La Dictadura de Primo de Rivera, y Alfonso XIII fue el rey durante dicha época.
- 3. ¿Qué importante batalla puso fin a la Guerra de Marruecos en 1825?** El desembarco de Alhucemas.
- 4. ¿Qué rey confirió el poder a Miguel primo de Rivera?** Alfonso XIII.
- 5. Menciona y sitúa cronológicamente los diferentes períodos o etapas políticas de la Dictadura de Primo de Rivera.** Directorio militar (1923-1925) y Directorio civil (1925-1930).
- 6. ¿Cómo se llamó el partido político oficial de la Dictadura de Primo de Rivera?** Unión

Patriótica.

7. **¿Cuándo dejó el poder el general Primo de Rivera?** En enero de 1930.

8. **Menciona y ordena cronológicamente los gobiernos acaecidos entre la Dictadura de Primo de Rivera y la proclamación de la II República.** Dictablanda del general Dámaso Berenguer (enero 1930-febrero 1931) y el gobierno de concentración del almirante Juan Bautista Aznar (febrero 1931-abril 1931).

9. **¿Qué pacto firmaron los republicanos en 1930?** Pacto de San Sebastián.

(Preguntas abiertas)

10. **¿Qué quería decir Joaquín Costa con la expresión “cirujano de hierro”?**

Joaquín Costa en su obra “Oligarquía y caciquismo” se refería a un **dictador** que viniera a realizar la revolución desde arriba, según el intelectual tendría que ser un hombre populista capaz de regenerar la nación en base al conocimiento profundo de su pueblo, alejándose de la imagen del dictador fascista.

11. **Describe brevemente las causas de la instauración de la Dictadura de Primo de Rivera.**

Las causas de la Dictadura de Primo de Rivera hay que buscarlas en el pasado, cuando Alfonso XIII accede a la mayoría de edad en 1902, y la situación política española estaba marcada por las consecuencias de la **crisis de 1898** y el **fracaso de los intentos de reforma y regeneración**. Este problema, junto al **desastre de Annual** -y al expediente Picasso, que criticaba duramente cómo se había organizado esta operación militar por parte del ejército-, a la **triple crisis de 1917** y a la **crisis posterior a la Primera Guerra Mundial (1914-1918)**, a la **expansión del movimiento obrero** -socialista y anarquista- y del **nacionalismo** -vasco y catalán principalmente-, y a la crisis de la democracia en Europa ante el auge del fascismo en Italia y del comunismo en Rusia tras la Revolución de octubre de 1917, explica la quiebra total del sistema de la Restauración.

Es por todas estas causas, que siguiendo el ejemplo de Italia (donde Mussolini había accedido al poder en 1922), se intenta frenar el crecimiento de la oposición al sistema optando por el establecimiento de una dictadura militar, la del general Miguel Primo de Rivera, que fue apoyada por el rey Alfonso XIII.

12. **Describe brevemente cómo se estableció la Dictadura de Primo de Rivera.**

Ante la creciente inestabilidad social y política, las fuertes críticas al ejército, al que el **Expediente Picasso** culpaba del **desastre de Annual**, y al **Rey**, quién en las Cortes también empezó a ser culpado de dicho desastre militar, el 13 de septiembre de 1923 el general Miguel Primo de Rivera, capitán general de Cataluña, da un **golpe de Estado** en Barcelona.

Cuando se produce el golpe, Alfonso XIII no condenó el golpe de estado pese a la insistencia del gobierno, negándose a actuar contra los golpistas. Este hecho, y la dimisión del gobierno animó a Primo de Rivera a lanzar un **manifiesto** al país proclamando el estado de guerra y el advenimiento de una dictadura militar transitoria para “liberarla de los profesionales de la política”, a los que acusaba de haber

secuestrado la voluntad real y de ser responsables de todos los problemas del país.

El rey **Alfonso XIII**, tras unas horas de reflexión, aceptó y **apoyó el golpe**, encargando a Primo de Rivera la formación de un gobierno. De esta forma se inició una «**dictadura con rey**» -una expresión acuñada por el historiador Santos Juliá- que rápidamente militares, clases altas, Iglesia y políticos monárquicos defendieron como una solución para poner fin a la crisis política y a la conflictividad social que atravesaba el país. En tres días España dejó de ser una monarquía parlamentaria y se convirtió en un **régimen autoritario** (supresión del Parlamento y suspensión de la Constitución de 1876), y el régimen de Cánovas había desaparecido.

13. Describe brevemente los hechos más relevantes de la Dictadura de Primo de Rivera.

*** (lógicamente si pregunto esto como pregunta corta, tenéis que recortar y resumir bastante esta pregunta) ***

La dictadura atravesó **dos fases sucesivas**: Hasta 1925 gobernó el **Directorio Militar (1923-1925)** cuyos miembros eran militares, pero a partir de este año, el gobierno formó un **Directorio Civil (1925-1930)**, un gabinete civil en el que predominaban los tecnócratas, con civiles como José Calvo Sotelo y Eduardo Aunós, aunque el peso de los militares continuó siendo importante y el carácter del régimen no abandonó su estilo autoritario.

El Real Decreto de 15 de septiembre fijaba la organización del **Directorio Militar**, presidido por el mismísimo Primo de Rivera, el cual estaba compuesto por ocho generales de brigada y un contralmirante. Entre las **medidas** adoptadas destacaron:

-El cierre de las Cortes y la suspensión de la Constitución de 1876, manteniéndose el estado de guerra hasta 1925, para restablecer la paz social y el orden público.

-La sustitución de los gobernadores civiles por militares, la disolución de los ayuntamientos y diputaciones y su sustitución por Juntas de Vocales integradas por los mayores contribuyentes de la localidad. Lo que en la práctica supuso sustituir unos caciques por otros. Además de suprimirse la Mancomunidad catalana.

-Se detuvo el proceso de búsqueda de responsabilidades en Marruecos abierto con el "expediente Picasso".

-Además, para acabar con los partidos políticos se formó la Unión Patriótica (UP). se lleva a cabo una fuerte represión contra la oposición -se ilegaliza a la CNT- y se aplican sanciones contra intelectuales como Unamuno, que es confinado en Canarias.

-Finalmente, se acaba con la Guerra de Marruecos, gracias al desembarco de Alhucemas realizado por tropas franco-españolas en 1925, acabando definitivamente con la resistencia de los rifeños dirigidos por Abd el Krim.

La siguiente fase de la dictadura comienza en diciembre de 1925 con el **Directorio Civil (1925-1930)**, un intento del dictador Primo de Rivera por perpetuar el régimen. Este nuevo Directorio estaba formado por técnicos -los llamados tecnócratas- extraídos de la Unión Patriótica (destacando José Calvo Sotelo como ministro de Hacienda) y por algunos militares. Sus **bases** habrían de ser un nuevo partido, una nueva Asamblea y una nueva Constitución.

-Expansión de la Unión Patriótica (UP) fue el nuevo partido que Primo de Rivera prefería calificarlo como “una conducta organizada, ni de izquierdas ni de derechas”. Carecía de programa ideológico y sus principios giraban en torno a la defensa de la unidad de España, de la religión y del corporativismo en lo socioeconómico. Como órgano auxiliar del Partido se creaba el Somatén, una milicia cívica que tenía su origen en la Cataluña medieval.

-Una Asamblea Nacional Consultiva con la misión fundamental de crear una Constitución, y que en 1929, el propio dictador reconoció su inutilidad y ordenó su disolución.

-Un Proyecto constitucional, que establecía un régimen autoritario donde el poder legislativo recaía en el Parlamento con el Rey. El Estado. No llegó a aprobarse debido a la mala acogida que tuvo entre la opinión pública.

-En el terreno económico, el estado sería intervencionista en materia laboral y económica, con una curiosa colaboración con el PSOE y el sindicato UGT que se concretó en la creación de la Organización Corporativa Nacional, compuesta por comités paritarios, con representación de patronos y obreros.

-Creación de las Confederaciones Hidrográficas, por la que se construyeron pantanos y se mejoraron los cultivos de regadío.

-Por otra parte, aprovechando la coyuntura de los “felices años veinte”, mediante el Decreto de Protección de la Industria Nacional se lleva a cabo una política económica intervencionista (proteccionismo, ayudas fiscales y créditos estatales), con la creación de empresas públicas como CAMPSA o la Compañía Telefónica Nacional de España (CTNE). Una política que a la larga se saldó con un aumento enorme de la deuda pública, acrecentada con la Exposición Universal de Barcelona y la Iberoamericana de Sevilla, ambas en 1929.

14. ¿Qué jefe del Consejo de Ministros dejó el poder en enero de 1930? Explique brevemente las causas de su dimisión y sus consecuencias.

El jefe del Consejo de Ministros que dejó el poder en enero de 1930 fue **el dictador Miguel Primo de Rivera**.

Entre las **causas** de su dimisión tenemos la crisis económica internacional derivada del “Crack” de 1929, que aumentó la oposición al régimen y la inestabilidad social, y la pérdida de buena parte de sus apoyos: los catalanistas debido a la supresión de la Mancomunidad catalana y el movimiento obrero, con el PSOE abierto a la idea de que la única salida debería ser una república parlamentaria, al igual que el Partido Comunista y los anarquistas de la CNT.

Aparte. También fue creciente la oposición al dictador desde los círculos monárquicos, que se intensificó cuando el rey y su camarilla se convencieron de que la Dictadura era un peligro para la permanencia de la monarquía, tras lo cual el rey optó por retirar su confianza a Primo de Rivera, quien acabó dimitiendo el 30 de enero de 1930. Dos meses después, el dictador fallecía en el exilio en París

En cuanto a las **consecuencias**, la dimisión de Primo de Rivera desembocó en un

intento del rey Alfonso XIII por volver al sistema político de la Restauración, a través de los gobiernos del General Berenguer -y su “dictablanda”- y del Almirante Aznar. Sin embargo, ambos fracasan debido a la desestructuración de los partidos dinásticos y al crecimiento de las fuerzas políticas al margen del sistema, que acusaban al rey de haber apoyado al régimen dictatorial. De este modo, el fracaso de la dictadura llevó a corto plazo a un acuerdo entre socialistas, republicanos y catalanes que en agosto de 1930 firmaron el Pacto de San Sebastián para traer la república mediante un pronunciamiento militar, aunque finalmente la proclamación de la II República llegaría el 14 de abril de 1931 tras unas elecciones municipales en la que fueron derrotados los partidos monárquicos.

15. Explique brevemente que ocurrió tras la caída de Primo de Rivera:

Tras la **dimisión de Primo de Rivera**, el **general Dámaso Berenguer** fue el encargado de sustituirle, con la misión de celebrar unas elecciones que permitieran retornar a la normalidad constitucional, un período conocido como la “**dictablanda**”. Una serie de factores hicieron imposible esta tarea, como la falta de habilidad política de Berenguer, y el Pacto de San Sebastián -un pacto entre socialistas, republicanos y nacionalistas catalanes para traer la república mediante un pronunciamiento militar-.

En febrero de 1931 el general Berenguer presentaba su dimisión y fue sustituido por un **gobierno de concentración presidido por el almirante Juan Bautista Aznar**, que tenía como objetivo volver a un régimen democrático. Comenzaba la cuenta atrás para la proclamación de la Segunda República española.

Las elecciones municipales fueron convocadas para el 12 de abril de 1931. Para la opinión pública, el rey Alfonso XIII se había comprometido excesivamente con la dictadura, y las elecciones se presentaron como un plebiscito a favor o en contra de la monarquía.

Aunque salieron elegidos más concejales monárquicos que republicanos, la suerte estaba echada para Alfonso XIII en el momento en que los republicanos triunfaron en una España progresivamente urbana. Tras conocerse los resultados electorales, miles de personas salieron a la calle para manifestarse a favor de la república, y los pocos días se **proclama la II República**.

16. Explica muy brevemente que objetivos perseguía el Pacto de San Sebastián:

El **Pacto de San Sebastián** fue un acuerdo firmado en agosto de 1930 entre socialistas, republicanos y nacionalistas catalanes para traer la república mediante un pronunciamiento militar. Para ello se constituyó un comité revolucionario, presidido por Niceto Alcalá-Zamora, que estaba en contacto con un grupo de militares. El golpe quedó previsto para el 15 de diciembre de 1930. Sin embargo, el capitán Fermín Galán encabezó la sublevación de Jaca (Huesca), unos días antes, lo que provocó el fracaso de la operación y el fusilamiento de Galán y del también capitán Ángel García Hernández.